
  

Commission Régionale d’Arbitrage  

Réunion de CRA - Territoire OUEST 

 

Réunion du : 

 
Lundi 22 Octobre 2018 à 18h00 
A l’Etablissement de Reims. 
 

Présidence :  M. THULLIER Sylvain 

 
Présents :  

 
MM. Jordan BOUCANSAUD, Aurélien BRIEST, Christophe DEBART, Bastien        
DECHEPY, Jean-Yves FRAIPONT, Serge LEBRUN et Gatien PIERROT 

 
Invité : 

 
Mme Patricia MACHADO 

 
Excusés : 

 
MM. Yannick DANDRELLE, Philippe PAULET 

 
Préambule :  
 
Le Vice-président de la C.R.A. territoire Ouest ouvre la séance à 18h15. 
 

1- Présentation de Mme Patricia MACHADO 
 
Patricia se présente aux membres présents. Elle a été mobilisée depuis le début de saison               
pour les certificats médicaux mais va être un peu plus disponible à compter de maintenant.               
Elle demande également à chacun de se présenter. 
 
2- Informations du Secrétaire 
 
Le secrétaire nous rappelle la naissance d’un nouvel enfant pour Philippe LUCAS. Tous nos              
vœux de bonheur aux parents de la petite Cléophée. 
Nous souhaitons un bon rétablissement à Marlène, l’épouse de Roland TISSERANT qui            
vient de se faire opérer du dos. 
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Les membres de la C.R.A. pour le territoire Ouest renouvellent tous leurs vœux de soutien à                
Abdou SAINDOU touché par la perte d’un de ses proches. 
Jordan BOUCANSAUD revient sur la gestion administrative de l’avant saison et du début de              
celle-ci. Le secrétariat s’est rapidement mis en marche avec l’entrée en fonction du nouveau              
Vice-président. Une réunion s’est tenue à l’établissement de Reims entre Florent           
GOSSELIN, Patricia MACHADO, Sylvain THULLIER et Jordan BOUCANSAUD le 26 Juillet           
2018 pour évoquer le fonctionnement à adopter et fixer le rôle de chacun. 
 
Une part importante du travail de présaison a constitué à réaliser les listings de nos effectifs                
et à prendre en compte les situations particulières (années sabbatiques, arrêts, changement            
de Ligue…). 
Cette saison 9 arbitres ont mis un terme à leurs fonctions arbitrales. La CRA remercie               
Nathanël PARISOT, Thomas BEAUJOIN, Bertrand GAUDRILLER, Jean-François AUBRY,        
Franck PIERRE, Franck DUPUY, Christophe GATOUILLAT, JACOB Emmanuel et Sébastien          
DUFANT pour services rendus à l’arbitrage. 
Stéphane CRESSON, Antonin JOUETTE, Ahmet KILINC et José PEREIRA ont demandé           
une année sabbatique. Celles-ci sont accordées pour la saison en cours. 
Mathis DANJON, Anwar DEMSEY, Antoine LAMOUR et Guénaël VALLARCHER ont quitté           
le territoire de la Ligue vers d’autres horizons. Nous leur souhaitons de prendre autant de               
plaisir dans leur fonction au sein de leur nouvelle Ligue d’appartenance.  
Boris PETIT (L2) et Anthony PEREZ (JAL) ont demandé à être remis à disposition de leur                
district d’appartenance. Leur demande a été acceptée. 
Baptiste BROSSARD, Gérald KIEFFER et Guillaume SOL sont arrivés sur notre territoire            
cette saison. Bienvenue à eux. 
Clément BALAINE, arbitre de la ligue BOURGOGNE FRANCHE-COMTE ayant garni nos           
effectifs en début de saison en arrivant d’une autre ligue est désormais parti arbitrer sur le                
territoire Alsacien. 
Du côté des observateurs nos effectifs compterons 21 éléments pour réaliser les            
observations chez les adultes et 32 éléments pour les observations jeunes. Remerciements            
aux arbitres en activité qui interviennent ponctuellement pour suppléer les observateurs “à            
temps plein”. 
 
Le secrétaire présente également le travail réalisé pour la gestion des stages de début de               
saison. Si la possibilité donnée aux arbitres et observateurs de pouvoir participer au stage à               
la date et l’endroit de leur choix est agréablement perçue par nos effectifs, cela ne facilite                
pas la collecte des informations. Il est compliqué de compiler au fur et à mesure la situation                 
de chacun vis-à-vis de ces stages (présence/absence, réussite/échec, dispenses…). Une          
gestion pour l’ensemble des arbitres de ligue serait probablement plus efficace et moins             
sujette à erreurs. 
Pour autant les documents administratifs, les informations, les convocations et les rappels            
ont été envoyés et la gestion de ces stages a été assurée. Le secrétaire attend l’aval de la                  
CRA pour communiquer les résultats notés et de manière individuelle à nos arbitres. 
 
Enfin, nos arbitres sont satisfaits des informations qui leurs sont communiquées           
régulièrement par voie de mail (indemnités, règlements particuliers, vérification des          
licences…). Dès la saison prochaine les informations liées aux mode de versement des             
indemnités seront communiquées avant le début des championnats (prévoir l’ajout dans le            
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document consignes CRA). Cela permettra aux arbitres de savoir s’ils sont réglés en fin de               
rencontre ou par virement et selon quels critères afin d’éviter les erreurs et les oublis. 
Le secrétaire rappelle que le modèle de rapport disciplinaire ainsi que les informations             
diverses sont disponibles sur le site de la LGEF dans l’onglet “Documents” et sur le compte                
MY FFF où des informations sont disponibles dans la “Messagerie” et dans “Documents”. Un              
mail sera envoyé prochainement aux arbitres placés sous notre gestion pour leur rappeler             
ces informations. 
 

3- Informations du Vice-président 
 
Sylvain remercie les membres présent de l’avoir suivi pour cette saison. Il souhaite             
développer une communication claire et saine entre chacun pour que le fonctionnement soit             
le meilleur possible tout en conservant la convivialité qui doit être au coeur de nos travaux et                 
échanges. 
 
Une présentation d’un partage de documents “Google Drive” est réalisée. L’objectif étant de             
mettre en commun nos documents de travail à titre consultatif ou de modification afin de               
gagner en temps et en communication. 
 
Il souhaite également diminuer le nombre de mails qu’il a à diffuser aux uns et aux autres                 
alors que les intéressés pourraient être destinataires initialement, directement ou en copie à             
titre informatif. 
 
Sylvain présente les informations dont il dispose de la C.R.A. Les effectifs sont en importante               
baisse même si les F.I.A. en cours semblent être bien fournies en termes de quantité. 
Une réunion avec la DTA pour évoquer le fonctionnement des C.R.P.A. et des C.D.P.A. aura               
lieu le 15 décembre 2018. Ces commissions remplacent les anciennes C.D.D.R.F.A. et            
auront pour objectif de dynamiser l’arbitrage et accentuer le recrutement et la fidélisation.             
Seul le district des Ardennes n’a pas de commission mise en place à ce jour (d’après nos                 
informations). 
 
En ce qui concerne les échos de la Commission de Discipline, Roland Tisserant informe la               
CRA que les rapports qui sont envoyés par les Jeunes Arbitres sont trop souvent mal rédigés                
et contre-productifs. Visiblement un modèle de rapport simplifié existe dans certains districts            
de notre secteur. Ceux-ci peuvent être communiqués à tous les districts accompagnés            
d’informations complémentaires pour améliorer la situation. Un rappel aux Présidents de           
CDA sera réalisé afin qu’ils fassent passer l’information à leurs effectifs. 
 
Sylvain rappelle que Patricia a la charge de suivre les dossiers d’arbitres, leurs licences et               
certificats médicaux, le suivi et mise à jour des informations dans leur fiche Foot 2000.  
Patricia intervient et précise que les arbitres doivent lui envoyer leurs certificats médicaux             
accompagné du document préconisé par le statut de l’Arbitrage. Un rappel sera fait, par voie               
de mail, à l’ensemble des arbitres ainsi qu’aux Présidents de CDA. 
 
Sylvain rappelle que Patricia n’a pas été sollicitée pour l’envoi de courrier ou de convocations               
depuis le début d’année car ceux-ci ont souvent dû se faire rapidement. C’est donc Jordan               
qui s’en est chargé mais Patricia reste disponible pour ce type de travail lorsque le timing est                 
moins serré. 
 
Sylvain interroge Bastien quant à l’organisation d’un examen Futsal pour nos arbitres            
candidats même s’il n’existe pas de championnat pour le moment. Rien n’empêche de             
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former nos arbitres en amont pour pouvoir répondre à des besoins futurs ou pour proposer               
les services de nos arbitres à d’autres secteurs (Sylvain s’entretiendra avec Julien LANG             
resp. FUTSAL ETRA). 
 
Sylvain nous informe que la LGEF souhaite développer le rôle de “Référent Foot Valeurs”              
dans les clubs. La CRA doit se doter de représentants qui seront chargés de présenter ce                
nouveau rôle auprès des clubs. Notre secteur doit, par conséquent, proposer le nom d’une              
personne au minimum. Plusieurs arbitres et observateurs sont ciblés et seront contactés            
pour intervenir dans les différents districts. 
 
Une remise de trophée était prévue, et a été organisée, lors du rassemblement du 08               
Septembre à Troyes. Plusieurs personnes ont été absentes et n’ont pas pu recevoir leur              
présent. Sylvain propose que ceux-ci soient rassemblés dans leur district d’appartenance           
pour que le présent leur soit confié. Les membres de CRA disent préférer que ces personnes                
soient mises à l’honneur devant les arbitres lors d’une manifestation. Une discussion            
s’engage. Sylvain prendra contact avec les intéressés. 
 

4- Bilan des stages et rattrapages 
 
A l’issue des différents stages organisés et de la session de rattrapage organisée à Reims, 5                
arbitres sont encore en situation d’échec à une première tentative au test physique. Bastien              
propose, pour les arbitres concernés par une dispense médicale, de leur faire passer leur              
test dès qu’ils sont à nouveau désignables. Les arbitres devront se manifester pour nous              
faire part de leur aptitude retrouvée mais le secrétaire leur enverra tout de même un mail                
pour le leur rappeler. 
 
La saison prochaine, il est envisagé que les stages de rentrée soient centralisés pour en               
faciliter la gestion. Bastien constate que les stages qui ont été organisés n’ont pas été               
uniformes et confirme que la logistique qui les accompagne est excessivement lourde.            
Proposer la tenue d’un week-end de stage de rentrée de manière centralisée (une journée              
par catégorie, mais l’ensemble s’étalant sur deux jours), devrait permettre une meilleure            
gestion et d’atteindre l’uniformisation visée par la fusion des Ligues. Cette idée n’est pour le               
moment qu’à l’étude et ne présage en rien de ce qui sera réalisé pour la saison à venir. 
 

5- Bilan pôle adultes 
 
Denise GROD a été auditionnée par la CRA suite à un incident. Un courrier lui a été transmis                  
à la suite de celle-ci. 
Kevin DORMOY a eu un incident avant le début d’une rencontre de U19 District sur laquelle                
il était désigné. 
Romuald GILLET a eu, lui aussi, un incident sur un match. Cette affaire est passée en                
Commission de Discipline récemment. 
Baptiste BROSSARD a eu, lui aussi, un incident important lors d’un match de R3 qu’il a dû                 
interrompre définitivement. Il a été contacté par différents membres de la CRA. 
Les membres de la CRA de notre secteur témoignent tout leur soutien à ces arbitres qui ont                 
subi des incivilités dans le cadre de leurs fonctions. La recrudescence de ces évènements              
depuis le début de saison est alarmante. 
 
Olivier RENARD a sollicité la CRA pour savoir ce qui adviendrait s’il souhaitait revenir au               
poste d’arbitre central. La CRA lui a répondu qu’il serait ré-affecté dans la catégorie qui était                
sienne avant passage à l’assistanat. 
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Jean-Yves alerte la CRA quant aux effectifs d’arbitres L2 qui sont trop étroits à cause de la                 
blessure de longue durée de deux arbitres. Sylvain abonde en ce sens. L’objectif est de               
couvrir toutes les rencontres de Ligue avec des arbitres de Ligue. Les effectifs actuels ne le                
permettent pas et cela doit évoluer à l’avenir (une réflexion doit s’engager dans le pôle               
désignation pour homogénéiser les effectifs des territoires dans cette catégorie). 
 
Atmane RANEBI, arbitre L3, est en situation de double échec aux tests théoriques et n’a               
toujours pas envoyé son dossier médical. Le territoire propose à la CRA de le remettre à                
disposition de son district d’appartenance. 
 

6- Bilan pôle jeunes 
 
Florian LAMBERT a eu un incident sur un match au début du mois d’octobre. Une audition a                 
eu lieu le 08 Novembre en commission de discipline. Aurélien l’observait sur le match et               
communique les informations dont il dispose à la CRA. Il sera accompagné sur son premier               
match de reprise. La CRA lui témoigne tout son soutien. 

Anthony PEREZ a demandé à arbitrer en Adultes dans le cadre d’une prochaine candidature              
Ligue, sans bénéficier de la nouvelle passerelle JAL-L3. Il a donc été remis à disposition de                
son district d’appartenance à sa demande. 

Toufik KHERMOUS ne répond pas aux multiples sollicitations de la CRA depuis le début de               
saison. Il n’a pas renouvelé sa licence pour le moment. 

Le Pôle Jeunes souhaite organiser un stage de mi-saison le 02 Février 2019. Celui-ci serait               
jumelé à un examen JAL. Il concernerait une trentaine d’arbitres. Le site du CREPS est               
considéré comme le plus à même de recevoir cette journée. Sylvain proposera ce projet lors               
de la prochaine réunion de CRA en Novembre. 

Le Pôle Jeunes se réserve le droit de ne pas désigner certains de ses arbitres au centre                 
deux fois par week-end, même si cela est réglementairement possible. Ceci étant réalisé             
dans le but de protéger les arbitres concernés et de ne pas les exposer à des problèmes                 
éventuels. 

Neuf JAL se sont manifestés pour bénéficier de la passerelle JAL-L3. Six profils ont été               
retenus par le Pôle Jeunes selon leur âge et le nombre de saisons passées comme JAL. Les                 
trois arbitres qui n’ont pas été retenus sont invités à poursuivre leurs efforts et à témoigner                
de leur investissement en reformulant leur candidature la saison prochaine. Les arbitres            
retenus subiront trois rapports-conseil durant la saison : le premier en niveau jeunes et les               
deux autres en séniors. 

Compte-tenu des lacunes théoriques relevées lors des questionnaires de début de saison les             
JAL suivront, par l’intermédiaire des responsables du Pôle Jeunes et de notre CTA, un plan               
de formation théorique qui s’organisera comme suit : 

- Octobre 2018 : questionnaire sur les placements et déplacements 
- Novembre 2018 : questionnaire vidéos 
- Décembre 2018 : rapport disciplinaire 
- Février 2019 : questionnaire classique 
- Mars 2019 : questionnaire sur les placements et déplacements 

 

Compte-rendu de Commission Régionale de l’Arbitrage – Territoire Ouest. 



Un plan de formation plus intensif sera proposé aux arbitres ayant échoué aux deux tests               
théoriques. 
Cinq JAL se sont manifestés dans le cadre de la formation au titre de Candidat Jeunes                
Arbitre de la Fédération (JAF). Ces arbitres bénéficieront d’un rapport-conseil en U19 R1,             
d’une invitation lors d’un stage L1-Promotionnels et d’une formation théorique appuyée. Ils            
doivent être rassemblés avec leurs homologues des autres secteurs par Hervé BOILLOT le             
02 Novembre à Champigneulles. 
 
Gatien signale un problème technique avec Foot 2000 pour désigner les assistants sur des              
rencontres U15. Yannick DANDRELLE sera sollicité pour résolution. 

 
7- Informations du Conseiller Technique en Arbitrage (CTA) 

 
Bastien a reçu une interrogation de la part du Président de la CDA Marne. Certains               
candidats ont été en situation d’échec à la FIA alors que leur niveau sur le terrain était                 
convenable. Un rattrapage n’est pas envisageable. Ces candidats peuvent se présenter à            
nouveau lors d’une session de FIA à venir. 
 
Sylvain souligne que Bastien doit être le relais principal du Pôle Jeunes dans le plan de                
formation qui doit être mis en pratique.  
 

8- Bilan des désignations 
 
Gatien dresse un bilan global plutôt positif depuis son entrée en fonction en début de saison.                
La communication défaillante entre les services de la Ligue et le désignateur de l’an dernier               
et du début de saison s’est améliorée. Gatien s’adapte, dans la mesure du possible, aux               
habitudes des désignateurs des Districts. La création d’un groupe Facebook pour les JAL de              
notre secteur a largement facilité la communication. 
 
Jean-Yves a débuté les échanges avec la Lorraine vers la Haute-Marne. Les échanges vers              
les Ardennes sont à l’étude. Jean-Yves relève des absences récurrentes d’arbitres qui lui             
posent des problèmes pour couvrir les matchs dans leur intégralité. Les effectifs de L2 et de                
L3 sont à densifier, éventuellement, pour la saison prochaine ou sur les 2 prochaines. 
 
Jean-Yves signale au Pôle Jeunes que les JAL MAJEURS disponibles pendant les vacances             
scolaires pourraient être désignés en AA pour accompagner des arbitres chevronnés. 
 
La communication est bonne entre les désignateurs de la CRA et avec les désignateurs des               
Districts. 
 
Une réunion Pôle Désignations est planifiée avec Yannick DANDRELLE le Lundi 29 Octobre             
2018. 
 
 

9- Observations adultes 
 
Les désignations sont bien avancées à ce moment de la première partie de saison. 
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10- Observations jeunes 
 
Les observations des JAL sont bien avancées également. 42% des observations de la             
première partie de saison sont effectuées. Les arbitres adultes en activité rendent service             
régulièrement. La CRA les remercie.  
 

11- Tour de table 
 
Serge LEBRUN souhaite que les observateurs participent également à un rassemblement de            
début de saison commun à toute la Ligue. 
 
Christophe DEBART informe de l’absence d’un arbitre lors d’un stage des arbitres            
Promotionnels Ligue 1. Cet arbitre n’a encore pas répondu à la convocation du stage à venir.  
Christophe indique que le reportage sur l’école d’arbitrage de Metz qui a été diffusé sur               
France Télévisions est intéressant et valorise l’image. 
Jean Yvesl interroge le Vice-Président de CRA quant aux évènements qui ont pu se dérouler               
au sein de la CDA Aube. La situation est exposée et a été résolue. 
 
Sylvain demande aux présents leur ressenti sur la tenue de la réunion du jour et rappelle les                 
raisons et les objectifs qui sont les siens dans cette mission. 
 
La prochaine réunion interviendra après la trêve hivernale sauf besoin urgent. 

 
La séance est levée à 22h45. 

 
 
Le Président de séance Le secrétaire de séance 
Sylvain THULLIER Jordan BOUCANSAUD 
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